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引言引言引言引言
本文件旨在告知議員北環線的最新情況。

背景背景背景背景

過境交通現時的情況過境交通現時的情況過境交通現時的情況過境交通現時的情況

2. 自九十年代初以來，經羅湖過境的鐵路旅客人次每年平

均大約有 7%的穩定增長。不過，自一九九七年主權回歸以後，香
港與珠江三角洲的聯繫更為密切，跨界經濟活動也日益頻繁，過

境交通量因此而激增。在一九九七年至九九年期間，每年以大約

17%的幅度增長。二○○一年的增長幅度大約為 4%。現時，往來
羅湖的旅客每日平均大約有 25 萬人次，在周末和節日假期更可能
超過 28 萬。今年四月的最高記錄更達到大約 34 萬人次。

3. 現有東鐵每小時單向可運載達九萬人，足以應付本地及

過境旅客的需求，但過境交通對羅湖管制站的現有出入境設施則

造成極大壓力。在周末和節日假期的過境高 期，有關設施的擠

迫情況尤為嚴重，並因此影響東鐵其他主要車站的服務。為配合

過境旅客的增長，以及紓緩羅湖的擠迫情況，改善工作刻不容緩。

4. 短期來說，政府已實施一系列紓緩羅湖的措施。目前正

籌劃的計劃包括擴大過境旅客等候處、改建／增加出入境櫃位和

擴闊通道，有關工程會在今年稍後陸續展開，並在二○○三年至

○五年期間分階段完成。此外，為改善鐵路旅客流向，九廣鐵路

公司 (九鐵公司 )已 手加建一個月台，以及在月台和管制站大樓

之間增闢兩條行人天橋，投資總額達港幣二億元。有關工程也會

在今年稍後展開，並在二○○三年至○四年期間分階段完成。
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上水至落馬洲支線上水至落馬洲支線上水至落馬洲支線上水至落馬洲支線

5. 為配合過境旅客的增長，我們有迫切需要在落馬洲提供

多一條鐵路旅客過境通道。上水至落馬洲支線是由上水站延伸的

支線，利用東鐵現有設施，並可以早日建成，有效地應付需求。

6. 上水至落馬洲支線的鐵路方案經修訂後，會以隧道形式

通過塱原，該處的生態因此得到保護，而鐵路對當地社區的影響

也會減至最少。環境保護署已根據《環境影響評估條例》的規定，

在今年四月六日就上述方案向九鐵公司發出環境許可證。行政長

官會同行政會議也在最近根據《鐵路條例》的規定批准該鐵路方

案，這標誌 主要的法定規劃程序已經完成。此外，九鐵公司已

大致完成有關的詳細設計工作，並準備就緒，在今年稍後展開建

造工程，在二○○七年年中竣工。

7. 在落馬洲鐵路旅客過境通道全面擴展後，可處理的旅客

量與羅湖相若。至於道路方面，深港西部通道也會使過境車輛的

處理量倍增，預計可滿足未來十年的過境需求。

北環線北環線北環線北環線

8. 由於大型基建工程由籌備至完工需要一段時間，我們必

須預先進行規劃。在二○○○年五月公布的《鐵路發展策略 2000》
(《策略 2000》)，勾劃了本港未來 15 年左右的鐵路網擴展藍圖。
北環線是《策略 2000》建議的鐵路項目之一。該項目由西鐵錦上
路站經凹頭、牛潭尾及新田，連接上水至落馬洲支線項目下的新

落馬洲過境通道和古洞車站。

9. 北環線可發揮以下三個功能：

(a) 把西鐵連接至落馬洲過境通道，為香港西部地區提供更直
接的跨界鐵路服務；

(b) 為凹頭、牛潭尾及新田的發展，提供鐵路服務；
(c) 與落馬洲支線接駁，在新界北提供一條重要鐵路線，連接
東鐵及西鐵。

10. 因此，香港西部地區的過境交通增長，只是北環線實施

計劃的其中一個考慮因素。雖然按照政府的規劃目標，凹頭、牛

潭尾和新田最終會發展至可容納超過十萬人居住，但現時在北環

線車站附近範圍的人口只有約 15 000。北環線必須與鐵路沿線規
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劃中的發展互相配合，才能確保為乘客提供更妥善的服務，以及

更有效地運用有限的公共資源。

11. 根據有關發展的規劃步伐和預期的交通增長，《策略

2000》建議北環線在二○一一年至二○一六年間完成。建議的時
間符合實際需要，因為根據以往經驗，任何大型鐵路項目由規劃

至完成，必須經過適當的法定程序和技術階段，所以一般共需時

八至十年。

最新情況最新情況最新情況最新情況

12. 為使北環線在日後可盡快實施，我們已為此鐵路線完成

所需的前期規劃，以及其他籌劃工作。

13. 我們已為此鐵路線完成預留土地的工作，並會和各部門

協調，使在發展沿線的土地時，可繼續執行所需土地的預留工作。

待凹頭、牛潭尾和新田的規劃研究完成和發展時間表落實後，我

們會確定北環線的實施時間表和其他規劃細節。我們亦正密切監

察過境交通的需求，並會在需求有所增加或土地用途有變時，考

慮提早興建北環線。

總結總結總結總結

14. 請議員省覽北環線的最新情況。

運輸局運輸局運輸局運輸局

二○○二年六月二十日二○○二年六月二十日二○○二年六月二十日二○○二年六月二十日
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